

2021 - Año de homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

ANEXO II Situaciones problema

"Esta agenda debe dirigirse a la investigación de la nueva morfología social, económica y política, más que a realizar una exégesis del pasado. Esta investigación no se puede dirigir hacia las disciplinas que no pueden abordar por sí mismas los problemas, sino que debe ser interdisciplinaria para poder contribuir a la construcción y transformación social". Ana Jaramillo

Situación problema 1: Modelos de desarrollo productivo y tecnológico

En el país existen distintos modelos de desarrollo económico y social en disputa. En una gran síntesis, se puede identificar al liberalismo, al desarrollismo y al nacionalismo popular.

Por mucho tiempo, el sector agro exportador fue el centro de proceso de acumulación económica. A partir de mediados del siglo XX se implementó un programa de industrialización que auspició la vigorización del mercado interno, el crecimiento del empleo y de la justicia social.

Durante las últimas décadas el país se mostró inestable en términos políticos, institucionales y económicos atravesando crisis severas como la de 1989 (hiperinflación) y la del 2001. Se produjo una creciente exclusión social caracterizada por el aumento del desempleo, de la precarización laboral, de la pobreza y de la desigualdad.

En el terreno económico, el neoliberalismo auspició un fenómeno de *financiarización* caracterizado por el hecho de que la generación de ganancias se basa en la especulación y en la libre movilidad de capitales. En nuestro país esta dinámica de acumulación derivó en la fuga de dólares, el endeudamiento externo y las consecuentes falta de divisas, devaluaciones y crisis de balanza de pagos.

Muchas de estas cuestiones fueron revertidas a partir del 2003, cuando se inició un proceso de crecimiento y de distribución del ingreso.

Los cambios de orientación de gobierno en América Latina, el deterioro de los precios de las exportaciones argentinas y el viraje de política económica a partir del 2015, favorecieron que se retrotraigan muchos de los avances en el desarrollo del país. Se profundizaron la recesión económica y el deterioro de las condiciones de vida de la población. Estas dificultades se vieron aumentadas por la Pandemia.

En este marco, se vuelve fundamental impulsar investigaciones tendientes a analizar y/o, profundizar:

- el análisis y la evaluación de las políticas públicas, económicas, energéticas, fluviales, de negociación de deuda, de transporte y de desarrollo de las últimas dos décadas;
- los modelos actuales y posibles de política económica a nivel provincial, nacional y regional, atendiendo los cursos de acción posibles para un plan de producción integral que garantice el pleno empleo y los derechos sociales. Deberá contemplarse la planificación, el diseño y la ejecución de modelos productivos y de servicios que articulen e integren la generación de materias primas y manufacturas, su industrialización,



2021 - Año de homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

transporte y logística;

- los perfiles productivos del conurbano sur, la situación de infraestructura y servicios identificando y promoviendo líneas de política sectorial;
- las propuestas de innovación y desarrollo científico sectoriales (diseño, comunicación visual, ferrocarriles, etc.-), atendiendo particularmente a los actores más perjudicados por la Pandemia;
- el funcionamiento del mercado de alimentos y de los circuitos de producción y de comercialización desde una perspectiva de la seguridad alimentaria;
- el aporte del software y de las tecnologías digitales en la solución de problemas productivos y sociales;
- las perspectivas del mundo del trabajo frente a las nuevas tecnologías a nivel local, provincial y nacional;
- los modelos actuales y posibles concertación económica y social, donde todos los actores se sientan convocados a participar en la planificación presente y futura;
- los problemas ambientales y el modelo de desarrollo actual y fututo, promoviendo el diseño de nuevas tecnologías, políticas e instrumentos acordes a la complejidad de la crisis ambiental coyuntural;
- el estudio y metamorfosis del trabajador en el marco de las políticas públicas implementadas y los cambios tecnológicos que suceden en la región y el mundo;
- el análisis de la producción, redistribución y apropiación de la ciencia, tecnología e innovación en Argentina y su articulación con las cadenas cognitivas de valor a nivel regional y mundial.

Situación problema 2: Modelos políticos, regionalización e inserción del país en el mundo

Durante las últimas décadas se viene produciendo un proceso mundial de globalización y de regionalización. En paralelo, se está modificando el esquema geopolítico unipolar que tenía a EUA en el centro y se avanza hacia un mundo multipolar con el ascenso de China, Rusia, e India, entre otras naciones.

Las dinámicas globales impactan en nuestra realidad nacional en los planos políticos, sociales, económicos y culturales. Se rediscuten los alcances de la soberanía del Estado Nacional, que es afectado en sus funciones por el accionar de actores trasnacionales (empresas, organismos internacionales, Estados, etc.-) y por el comportamiento y la fluctuación de los mercados en una economía estrechamente conectada.

La inserción dependiente a la globalización neoliberal auspició la destrucción de empresas y el aumento del desempleo. Creció la precarización laboral, la pobreza y las migraciones en búsqueda de mejores condiciones de vida.

La globalización obliga a rediscutir el rol de los diversos niveles Estatales y las responsabilidades y competencias de las provincias y de las municipalidades.

En este marco, se vuelve fundamental impulsar investigaciones tendientes a analizar y/o, profundizar:

- los sistemas políticos y los tipos de partidos locales, provinciales y nacionales,



2021 - Año de homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

reflexionando acerca del tipo de representación y de participación de las organizaciones de la producción y del trabajo;

- los estudios del gobierno municipal, del ordenamiento territorial y del desarrollo del conurbano sur, aportando herramientas para la toma de decisiones;
- los tipos de regionalización actuales y posibles y de las fortalezas y debilidades del MERCOSUR, la UNASUR, la CELAC y del conjunto de experiencias articulación sudamericana;
- los organismos internacionales y la política de desarrollo regional en la actualidad: planes para Sudamérica de la OMC, FMI, etc.-
- la relación actual y posible del país con las potencias mundiales en ascenso como es el caso de China, Rusia, India, Turquía, etc.-;
- las políticas de defensa nacional y sudamericanas y la situación de Antártida, Malvinas y del Atlántico sur;
- los fenómenos migratorios internos y regionales y las políticas de acceso a derechos en el AMBA:
- el desenvolvimiento del actual programa político, económico y militar norteamericano para la región.

Situación problema 3: Violencias, desigualdades y derechos

La sociedad argentina está atravesada por diversos tipos de desigualdades. Existen desigualdades sociales, en una economía caracterizada por una extrema polarización entre incluidos y excluidos del mercado del trabajo y de los derechos a una educación, salud, acceso a vivienda y culturas dignas. Hay desigualdades étnicas no resueltas, entre diversas comunidades migrantes y originarias. Durante los últimos años crecieron las demandas de los colectivos de género y diversidad que exigen derechos y cuestionan las desigualdades.

Todas estas desigualdades se articulan y se profundizan en un territorio fragmentado social y económicamente. Hay regiones en las cuales las carencias de infraestructura y servicios, profundizan la vulneración de los derechos humanos fundamentales.

En los grandes centros urbanos se está expandiendo un contexto de violencia ligada al robo/hurto, los conflictos interpersonales, el narcotráfico y el crimen organizado, entre otros temas.

En este marco, se vuelve fundamental impulsar investigaciones tendientes a analizar y/o, profundizar:

- situación de pobreza, nutrición, atención sanitaria, vivienda, justicia y demás derechos sociales y humanos en el conurbano sur;
- los condicionantes sociales, sanitarios y económicos de la seguridad alimentaria;
- soberanía alimentaria como modelo equiparador de oportunidades;
- la estratificación temporal de la vida cotidiana de las y los argentinos en el marco de la estructuración socio-económica del país;
- el análisis macroeconómico y la evolución de las desigualdad social de Argentina;
- las políticas de seguridad, policiales y de gestión de conflictos y delitos en el conurbano



2021 - Año de homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

sur, identificando líneas de acción e intervención;

- las desigualdades de género y las expresiones organizativas y culturales colectivas y su relación con las políticas locales y nacionales;
- la situación de salud mental durante la Pandemia y la pos pandemia y las políticas de prevención y de cuidado de adultos mayores y otros grupos;
- los aspectos del trabajo y la salud mental;
- las políticas de derechos humanos y de abordaje de la violencia institucional y de los derechos de las personas privadas de su libertad;
- cuidados integrales de la salud y protección social como igualadores de derechos;
- la situación actual y las perspectivas de la salud pública, de la salud urbana y de los trabajadores de la salud (derechos laborales, capacitaciones, experiencias en pandemia, etc.-);
- los conflictos, consumos problemáticos y violencia juvenil y las políticas públicas y no gubernamentales de abordaje en el conurbano sur.

Situación problema 4: Educación y cultura

Vivimos en la sociedad del conocimiento. La educación es un tema fundamental del desarrollo económico y del acceso al mercado de trabajo; y de la gestión social y pública. Asimismo y cuestión fundamental, la educación y la cultura forman los valores de la ciudadanía y de la nación argentina y sudamericana.

Los cambios generados por las nuevas tecnologías en comunicaciones suponen una verdadera revolución en el proceso de construcción y de circulación de la cultura y cuestionan los márgenes de las soberanías nacionales. La Pandemia obligó a todas las instituciones a aplicar nuevas metodologías de enseñanza, utilizando plataformas y medios audiovisuales, cuestión que supuso un gran desafío. De acá en adelante, la educación y la gestión institucional estarán ligadas a formas mixtas de trabajo y a la hibridación de los procesos de enseñanza.

En este marco, se vuelve fundamental impulsar investigaciones tendientes a analizar y/o, profundizar:

- la soberanía y la autonomía tecnológica y comunicacional, reflexionando sobre la identidad, la internacionalización cultural y la propia del conurbano sur;
- la inclusión de las tecnologías digitales al arte, la educación, las prácticas artísticas y a los medios audiovisuales;
- la producción y la divulgación del arte argentino y latinoamericano y sus nuevas expresiones en el territorio del conurbano sur;
- -la formulación de pensamiento situado nacional y latinoamericano y sus aplicaciones a la comprensión y la trasformación del contexto actual;
- el ideario del Papa Francisco y la doctrina social de la iglesia;
- reflexión y estudio de las militancias y experiencias durante la última dictadura militar en el conurbano sur;
- la reflexión sobre beneficios, potencialidades y/o limitantes pedagógicos, tecnológicos y materiales de las experiencias educativas de la Pandemia y de la pos pandemia.



2021 - Año de homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

Situación problema 5: Capitalismo de Plataformas, Comunicación en esfera digital y Gobierno.

Estamos atravesando una expansión de la esfera digital para el ejercicio del gobierno y la comunicación política en una sociedad cada día más conectada en red. Esta dinámica afecta la soberanía, el desarrollo y la seguridad de nuestra comunidad, frente a un dinámico y cambiante capitalismo de plataformas y de liberalismo digital.

Las plataformas digitales inciden en la producción y en las dinámicas de comunicación democrática y política. Estos entramados y fronteras del territorio virtual y las redes sociales son territorios de enfrentamientos entre diversos sectores o grupos sociales

En este marco, se vuelve fundamental impulsar investigaciones tendientes a analizar y/o, profundizar:

- La comunicación digital en la política, el gobierno y las instituciones: la Democracia hoy y su relación con la tecno-política, incluyendo relaciones entre política y Big Data, Fake News o noticias falsas y Trolls, Bots y Haters, o activistas del odio, como personificaciones en acción en redes sociales; violencia en las redes; activismos digitales, et,.
- La dinámica del nuevo Capitalismo de Plataformas;

Las investigaciones de las cinco situaciones problema estarán atravesadas por el debate acerca de la ética de las prácticas de investigación.